

## Toujours à la pointe du progrès

# le Centre d'élevage de Canappeville

Créé en 1954 par Frère Pierre-Marie de Goy, le Centre d'élevage de Canappeville (Eure) évolue continuellement pour s'adapter aux développements scientifiques, techniques et pédagogiques.

**D** EPUIS LES ORIGINES, le Centre d'élevage de Canappeville travaille à la formation d'éleveurs en production bovine et porcine en alliant la théorie et la pratique. Il vient d'organiser une "Porte ouverte" pour faire connaître ses installations et sa formation.

---

### Les ateliers de production

---

Aujourd'hui, le domaine de 124 hectares de cultures produit du blé, des pois protéagineux, des betteraves à sucre, du maïs et de l'herbe pour l'alimentation des animaux.

Le troupeau laitier compte 55 vaches laitières pour produire un quota de 440 000 litres de lait vendus à une entreprise industrielle. Toutes les femelles sont élevées avec une quinzaine de mâles pour l'élevage de taurillons.

L'atelier porcin abrite 160 truies pour une production de 3 600 porcs gras vendus à 110 kilos à un groupement de producteurs.

---

### Les formateurs

---

Les ateliers de production servent aux formations organisées au Centre d'élevage. Celui-ci fonctionne avec 17 salariés : le directeur, M. François Lebreton, arrivé il y a deux ans, une secrétaire, une comptable, deux femmes de ménage, un cuisinier, un responsable informatique (Frère Emmanuel Éblé) trois moniteurs bovins, dont Amédée Hardi qui succède à Gustave Monnier, deux moniteurs autour de Jean-Marie Huyghe, responsable porcs, un chauffeur de tracteurs avec Frère Jean de Flaujac, responsable du secteur culture, un ouvrier peintre avec Guy Portier, responsable du secteur aménagements.

---

### Les formations

---

**Le Brevet professionnel de responsable d'exploitation agricole de niveau 4 (BPREA).** Il donne droit aux prêts d'installation. Son objectif est de former de futurs éleveurs capables d'être responsables d'élevage en tant que salariés ou exploitants.

Cette formation est ouverte aux personnes d'un niveau BEPA ou seconde, libérées des obligations militaires, et ayant une année d'activité professionnelle.

Le Centre organise chaque année deux stages de huit mois, par groupes d'une quinzaine. La nouveauté, c'est que les stagiaires choisissent un parcours de formation spécialisée soit en élevage bovins-lait, soit en élevage porcins.

Au cours de ses vingt-quatre premières semaines au Centre, le stagiaire effectue les travaux sur les différents postes d'élevage, alternant avec des cours en salle et des travaux pratiques. Neuf semaines se passeront chez un maître de stage, où le stagiaire sera en situation professionnelle. Puis il reviendra au Centre durant six semaines pour une formation complémentaire en économie et en gestion. Il devra présenter un rapport de stage et un projet d'amélioration sur l'exploitation du stage.

## ■ Formation

**Le certificat de spécialisation lait.** C'est une toute nouvelle formation du Centre. Le stagiaire effectue huit semaines en alternance au Centre et en entreprise laitière. Cette formation s'adresse à de futurs exploitants, à des salariés agricoles, à des demandeurs d'emploi qui souhaitent acquérir un complément de formation et de savoir-faire concernant les productions laitières.

Les conditions d'admission sont une année d'expérience professionnelle et d'être titulaire d'un BTA ou de l'équivalent.

**Les sessions courtes.** Des sessions d'une semaine sont organisées en bovins sur la conduite du troupeau laitier et sur l'alimentation des vaches laitières.

D'une part, on y passe en revue les sujets de la traite et de la qualité du lait ainsi que de la reproduction et de l'amélioration génétique.

D'autre part, on apprend à calculer des rations alimentaires, à choisir les compléments, à produire et à récolter des fourrages de qualité.

Chez les porcins, la session "conduite de l'élevage et de l'alimentation des porcs" permet aux intéressés de maîtriser la reproduction et de comprendre les bases alimentaires.

Des sessions traitent également de l'insémination artificielle porcine.

**Une Revue.** Chaque trimestre, "L'Abreuvoir", édité par les moniteurs, étudie des questions techniques d'actualité dans les domaines de l'élevage laitier, de l'élevage porcine et des productions fourragères.

Il s'adresse principalement aux anciens stagiaires et sessionistes mais également à différents organismes agricoles.

**Accueils.** Le Centre de formation met ses locaux et ses formateurs à la disposition de l'Assemblée permanente des Chambres d'Agriculture, qui organise des sessions de formation pour des techniciens agricoles.

Depuis trois ans, sur le site, une association, le Groupement de recherche et de développement en rural (GRDR), donne à une quinzaine d'Africains une formation en matière de production maraîchère et de volailles, afin de favoriser leur retour au pays.

---

## Projets d'avenir

---

Il est question de mettre en place au Centre d'élevage une formation d'apprentis. Une nouvelle demande apparaît en effet de la part de jeunes adultes, issus du milieu agricole ou non, à la recherche d'une qualification professionnelle pour trouver un emploi.

Très prochainement, le Centre va proposer une formation d'apprentis sur deux ans, en alternance, en vue de former des salariés d'élevage, domaine où il y a de la demande.

---

## Un esprit et une équipe

---

Dans l'esprit des premières années, l'équipe du Centre continue sa mission de former des éleveurs en alliant la théorie et la pratique : « *On fait ce qu'on dit, on dit ce qu'on fait* ».

De son côté, une communauté de Frères Missionnaires des Campagnes est toujours présente à Canappeville. Avec deux Frères qui y travaillent, elle poursuit sa mission au service du Centre d'élevage. De même qu'elle continue sa mission au service de l'accompagnement et de l'animation de paroisses rurales au diocèse d'Évreux et au service de l'Action catholique rurale.

**Frère Jean de FLAUJAC  
Prieuré N.-D. des Bois  
Canappeville (Eure) ■**